

12 abril 1946

NUESTRA CIUDAD

LA PRISION DE LOS ESTUDIANTES.- VAGACIONES ANTICIPADAS.- OTRO LUTO UNIVERSITARIO.- UNA FUENTE OLVIDADA DE RECURSOS UNIVERSITARIOS.

Por Rafael García Granados.

Hay veces que el errar causa satisfacción. La semana pasada auguramos que cuando apareciera nuestro artículo ya los estudiantes detenidos con motivo de los escándalos de Bucareli estarían en libertad; y no fué así. Continuaron detenidos en la Delegación de Policía por espacio de unos cinco días.

En todo esto hubo, por cierto, graves irregularidades ya que la policía no consignó a los presos en el término que establece la Ley. Es lamentable que hasta las cosas buenas se hagan mal, pero de cualquier manera no podemos menos que alegrarnos de que algunos de los estudiantes delincuentes hayan recibido castigo. Es la primera vez que la policía cumple, aunque a medias, con su deber, en los escándalos estudiantiles y esperamos que en el porvenir seguirá el saludable precedente. Por lo que hace a los estudiantes, es de esperarse que también tengan presente el antecedente antes de decidirse a romper cristales ajenos y a apedrear transeuntes.

- - - - -

Al aparecer estas líneas los universitarios estarán gozando de sus vacaciones de Semana Santa; vacaciones que debieron comenzar el Viernes de Dolores, pero que se iniciaron la víspera. Lamentable prueba de debilidad de las nuevas autoridades! De años atrás los estudiantes escandalizan para que las vacaciones se anticipen, y las autoridades, ante tan convincentes argumentos, acce-

den a adelantarlas. Esta falta de observancia estricta del calendario escolar por parte de las autoridades universitarias, es una de las causas de indisciplina de la que no debe culparse a los estudiantes, que no hacen más que apelar a un medio ilícito, porque saben de antemano que es el mejor camino para conseguir el fin ilícito que persiguen.

- - - - -

La Universidad, y particularmente su Facultad de Filosofía, siguen de luto. Aun no se quitaban de su puerta los crespones que se colgaron como muestra de pena por la muerte del maestro Caso, cuando la muerte de otro de sus preclaros filósofos, el doctor Joaquín Xirau, vino a refrendar el luto. El doctor Xirau, decano de la Universidad de Barcelona de la que fué Rector, gozaba de general estimación por sus vastos conocimientos y por la caballerosidad de su trato. Murió, como don Antonio, repentinamente. Descanse en paz.

- - - - -

Hay resortes olvidados que pudiera tocar el Rector, en su siempre plausible campaña para allegarle fondos a la pobre institución. Uno de estos sería el pedir a los candidatos a la presidencia que prometan restituirle a la Universidad su patrimonio, que le fue arrebatado a la Real y Pontificia. De esto trataremos en otra ocasión. Hoy lo que queremos recordar es la deuda que tiene la Lotería Nacional con la Escuela de Bellas Artes, antes Academia de San Carlos. Por decreto de 6 de diciembre de 1843 le fue cedida "La Lotería de

México" a la Academia de San Carlos en pago de más de medio millón de pesos que el Gobierno le debía, y con la condición de satisfacer más de cuarenta mil pesos que se debían al público de premios insolutos. La Academia de San Carlos manejó con éxito la Lotería desde 1843 hasta 1861, a pesar de los disturbios políticos de aquella época tan azarosa de nuestra historia. El premio mayor de los sorteos era de veinte mil pesos y el entero valía cuatro pesos, dejándole a la academia una utilidad de veinticinco por ciento que nunca había logrado el Gobierno. El año de 1847, que no fué de los mejores, la Academia percibió por concepto de utilidades de la Lotería \$ 4,298.46. La situación de la Academia, en alguna época fué tan bonancible, que al Gobierno de don Valentín Canalizo le hizo un préstamo de \$ 60,000.00 que probablemente no le han sido devueltos. ¿Cuánto importarán hoy, a interés compuesto, y teniendo en cuenta el valor adquisitivo de aquella moneda? Pero no nos apartemos de nuestro tema. En 1861, por decreto de don Benito Juárez, se funda la Lotería Nacional con fines educativos y de beneficencia, y se suprime la de San Carlos. No tenemos a la vista la documentación relativa a la época posterior, pero recordamos que La Academia de San Carlos reclamó sus derechos y recibió en cambio el formal compromiso de La Lotería Nacional de sostener todos los gastos de sus estudiantes. La Lotería Nacional, quizá porque la Universidad no lo ha reclamado, no ha cumplido con esta obligación. Pero la Lotería Nacional es una institución millonaria y floreciente que podría cubrir su antiguo adeudo y sostener en lo futuro todos los gastos, que no son despreciables, de las escuelas de Arquitectura y de Artes Plásticas. ¿Qué opinarán de esto los doctores Zubirán y Baz? La documentación sobre el particular es abundante y se encuentra completa en los archivos de La Academia de Bellas Artes que están

en perfecto orden y cesosamente conservados.

-----

Don Isidro Cohen Mussali vendió en \$ 322,000.00 a la Compañía Constructora Tepeyac una manzana de 3211 metros en la Col. Narvarte.- Doña Malka Drijansky de Poplesky y socios compraron en \$ 100,000.00 a don Juan Salomón Abid Saad la casa No. 91 de las calles de Correo Mayor con 477 metros.- Don Enrique Castilla vendió en \$ 100,000.00 a doña Carmen y a doña Cristina Martínez Alvaiteiro la casa No. 40 de las calles de Lisboa con 138 metros.- Don Vicente Gutiérrez compró en \$ 87,793.05 a don Francisco Domeche un lote de 4897 metros de la Hacienda de Guadalupe en San Angel.- Don Jesús Flores Pérez vendió en \$ 70,000.00 a don Jorge Gabriel Abud la casa No. 67 de las calles de Guerrero con 937 metros.- Don Rufino Montes Coruje compró en \$ 70,000.00 al Ingeniero Félix Fulgencio Palavicini la casa No. 120 de las calles del Ciprés con 155 metros.- Don Heriberto Batiz Ramos vendió en \$ 30,000.00 a don Abraham Grij la casa No. 258 de las calles de Campeche con 245 metros.- Don Alberto Garrido compró en \$ 25,000.00 a doña Cristina Chávez García un lote de 600 metros en la manzana 18 de la Col. Industrial.- Doña Hermelinda Mercado Vazquez vendió en \$ 24,000.00 a don Luis Cuevas Torres la casa No. 134 de las calles de José de Teresa en Villa Obregón con 1000 metros.- Don Israel Cimet Kam compró en \$ 25,000.00 a don Armando Serralde Miranda la casa esq. de las calles de Ensenada y Choapas con 441 metros.- Don Eligio Ramos Pimentel vendió en \$ 23,000.00 a doña Sara Martínez Partida la casa No. 1 de las calles de Sacatenco en la Villa de Guadalupe con 382 metros.-